

**Incienso y oro en las dinámicas identitarias: extractivismo en el Pueblo Leko de
Apolo, Bolivia**

Daniela Aguirre-Torres

El municipio de Apolo en Bolivia, por su condición biogeográfica de piedemonte, históricamente se ha constituido en un espacio de transición y de encuentro entre lo andino y lo amazónico, que ha dado lugar a mezclas étnicas entre lekos, aymaras, quechuas e incluso migrantes extranjeros durante el auge de la goma y la quina. Estas mezclas étnicas fueron unificadas a partir de la Reforma Agraria de 1953 en la categoría de clase “campesino”, que encontró confrontación a finales de la década de 1990 con las reconstituciones étnicas, generando en Apolo conflictos interétnicos entre las emergentes comunidades lekas y las comunidades campesinas por el control del territorio y los recursos naturales.

En la presente investigación se analizan los procesos que intervienen en las dinámicas identitarias relacionadas con la TCO Lekos de Apolo, específicamente las actividades extractivas de incienso y de oro, que forman parte del bagaje cultural de las comunidades lekas y campesinas. Se describe, caracteriza y analiza ambos tipos de extractivismo, los roles de género, los conflictos interétnicos e institucionales por la extracción de estos dos recursos y sus implicancias en los cuerpos individual y social de las comunidades, así como en el territorio y los recursos naturales. A lo largo del trabajo se evidencia que los conflictos interétnicos por el incienso y el oro, responden a conflictos territoriales y políticos entre comunidades lekas y campesinas y sus organizaciones de representación.